
王尚锋： 举贤网董事长
覃浪洲： 九州华舆集团人力资源总监
张 灜： 北京红孩子互联科技人力行政总监
孙 欣： 拍拍网招聘负责人
孙丰敏： 中期集团人事行政总监
吕海琳： 北京丰茂世纪餐饮人力资源总监

潘恩重： 我是北京一家机床
厂的职工， 入职十多年了， 近年
来工厂效益不好， 大家经常没活
儿干。 上个月， 一家公司与我们
车间合作加工一批零件， 原本22
个人干活的岗位被压缩成9个人，
工作量增加了但工资并没增加。
请问： 单位这样安排合理吗？

杨雪峰： 您好， 《劳动合同

法》 第四条规定， 用人单位在制
定 、 修改或者决定有关劳动报
酬、 工作时间、 休息休假、 劳动
安全卫生 、 保险福利 、 职工培
训、 劳动纪律以及劳动定额管理
等直接涉及劳动者切身利益的规
章制度或者重大事项时， 应当经
职工代表大会或者全体职工讨
论， 提出方案和意见， 与工会或
者职工代表平等协商确定。 在规

章制度和重大事项决定实施过程
中 ， 工会或者职工认为不适当
的， 有权向用人单位提出， 通过
协商予以修改完善。

您所在单位将原本22个人的
岗位压缩成9个人， 从而增加了
职工的劳动定额， 是涉及职工切
身利益的重大事项， 应当与工会
或者职工代表平等协商确定。 您
同时有权向单位提出意见， 并通

过与单位协商解决。
另外， 单位如因生产需要要

求您加班时， 应当依法向您支付
相关加班待遇。

提问者 潘恩重 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 机床厂职工 潘恩重
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

增加工作量
不提高工资合理吗？

提到课堂， 人们都会和枯燥
挂钩， 纯理论式的教学方式， 完
全让人提不起兴趣听， 更不要提
学到知识。 身为资深教师， 延庆
开放大学分校教师吴凤兰自然也
明白这个道理， 尤其给在职职工
授课时， 更是如此。 她认为， 在
职培训绝不能是简单地为了拿一
张文凭， 而是要实实在在地学到
东西， 要让这一纸文凭的含金量
越来越高。

记者： 您觉得参与首都职工
素质建设工程， 给职工授课时，
和您在大学授课时有什么不同
吗？

吴凤兰： 参与首都职工素质
建设工程， 给职工授课， 更重要
的是提高职工素质， 而不是让职
工拿到一纸文凭。 我们的目的是
让职工在听过课后， 能对其中的
内容有所触动。

拿 《高效而快乐工作》 这门
课来说， 通过这门课， 职工能了
解怎么在保证身体健康的基础
上， 高效率的工作。 所以在给职
工授课时， 教学方法的互动性
一 定 要 强 ， 要 及 时 掌 控 学 员
的 情 绪 ， 让 他 们 更 主 动 的 参
与 到 课 程 中 来 。 这 门 课 有 一
章 叫 做 健 康 管 理 ， 其 中 有 一
节 介 绍健步走 。 在授课时 ， 我
会设计互动内容教学员什么是正
确的健步走， 边教边学， 学员们
都跟着练。 还有， 要根据不同学
员的具体情况， 设计不同的教学
方案。

点评 ： 活泼的课堂内容设
计 ， 基础来源于教师的用心准
备、 用心思考。 虽然， 这比枯燥
的理论传授， 更花费时间， 但教
学效果却高出很多倍。

记者： 您觉着首都职工素质
建设工程， 给职工设计的这些课
程， 有什么变化， 职工们的反馈
是什么？

吴凤兰： 我参与首都职工素
质建设工程， 给职工们授课已
经近十年了 。 关于课程内容 ，
总体感觉是不断推陈出新， 紧
跟时代发展的步伐。 举例来说，
课程中既有经典的课程 《实用文
体写作 》， 还有互 联 网 相 关 的
课 程 ， 这 样 一 来 ， 就 能 满 足
职工多方面的需求 ， 我认为，
只有这样才能不断提高职工的素
质， 让他们在课程中学到实实在
在的东西， 将来能够运用到工作
中去。

就我了解的情况来看， 职工
对课程的反馈还是很不错的， 大
家都觉得很实用 ， 互动效果也
不 错 。 比 如 在 教 健 步 走 时 ，
他们不仅在课堂上跟着学， 课
间还自行练了起来， 既学到了知
识， 又锻炼了身体， 可谓一举两
得。

点评： 任何事情都不能固守
陈规， 要不断发掘更新的内容，
才能不会被淘汰， 才能被人们接
受。

【边聊边论】

□本报记者 屈斌 文/摄

在互联网时代

优秀企业如何吸引人才？
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招聘工作是企业人力资源管理的重要模块。 在移动互联网时代， 如何根据企业定位寻找有效招聘渠
道， 健全招聘渠道体系， 备受企业高层管理者、 行业精英、 招聘领域服务商的关注。 前不久， 由三人行
HR公益服务联盟与北京人力资源服务行业协会等单位发起了春季招聘管理创新大会暨2015春季招聘服务
展， 邀请本市优秀企业的招聘负责人以“移动互联网时代人才招聘的新变革” 为主题， 分享了如何利用
APP等平台吸引人才， 继而留住人才的经验。

职工在职培训
含金量如何才能更高？

企业定位
决定了招聘渠道

覃浪洲： 对于不同的人才需
求的企业， 其招聘渠道的选择也
是不同的。 在快速发展中的公司
中， 需要空降一些高手、 职业经
理人， 这需要通过外部的多种渠
道招聘。 但如果是庞大的、 稳定
运转的行业， 需要通过内部的培
训和竞争机制选拔人才。 所以，
传统行业的招聘就没有必要舍近
求远， 只要有专门的机构培训人
才， 或者和专业的学校建立战略
合作关系， 都是很好的渠道。 而
在一些快速发展的行业中， 需要
建立自己的招聘圈子。 现在我们
经常在朋友圈上看到转发的招聘
信息， 这就是在一定的圈子内招
聘。 如果你在一个圈子里成为熟
悉的面孔 ， 和圈内人士成为朋
友， 招聘的渠道就会拓宽。

吕海琳： 对于不同行业、 不
同层次人员的招聘， 渠道选择也
是不同的。 因此， 找准定位是招
聘中首要考虑的事情。 在座有很
多餐饮行业的招聘负责人， 我给
出一些建议。 目前。 餐饮行业的
用工特点是员工流动性大， 招聘

对象大多是基层人员。 这种情况
下， 通过员工之前的推荐、 招聘
会等传统方式， 效果是最好的。
当然， 在互联网的快速影响下，
餐饮行业通过新的渠道招聘人员
的比例也在提高。

王尚锋 ： 从员工的角度来
说， 招聘渠道的选择也很重要。
曾有一位海外名校背景的人才 ，
一直没有找到满意的单位， 我询
问得知， 他将简历投到赶集网等
网站， 这显然是不合理的。 人的
能力相差十万八千里， 如果中高
端人才选择了低端的平台， 其结
果可想而知。 对于中高端人才，
需要人才推荐等新的招聘形式。
对于传统的网站、 报纸、 职业介
绍所 ， 只适用于中低端的劳动
者， 比如看 《手递手》 等报纸找
工作的， 都是低端劳动者。

当前， 我国在移动互联网 、
国际化视野等方面的中高端人
才， 本身就存在结构化短缺的问
题。 这种前提下， 只有将招聘渠
道畅通 ， 才能够将人才盘活起
来。 从互联网招聘平台到移动招
聘平台， 其特点是从找简历向找
人过渡。 移动平台的特点是将一
个人的能力标签化， 应聘者填写
简历的时间不需很长， 不超过10

个标签就可以概括自己的学历、
专业等。 而公司、 职位的特征简
介， 也是通过几个标签就可以解
决。 这样， 可以很轻易地找到符
合企业定位 、 特色的人才 。 当
前， 我们采用微公司、 微职位的
招聘方式， 很快地在移动平台上
转发， 人才的推荐量很大。

企业要充分利用实习期
考察人才

张灜： 刚才有人问到了关于
校园招聘效果不理想的问题， 我
在这方面有些经验。 校园招聘的
对象是学生， 他们的特点是对工
作的成就感比对薪酬待遇更看
重。 招聘中设置更多的门槛， 使
应聘成功者产生更强的成就感，
为留住人才打下基础。 我们的招
聘包括收简历、 笔试、 面试、 心
理测试、 大作业、 论文等环节，
每个环节都会刷掉一些人。 面试
也包括无领导小组讨论、 PPT展
示、 压力面试等环节。 实习是总
监亲自带领的， 实习结束要提交
论文。 你会发现， 学生在论文中
会发现企业的很多问题， 他们会
觉得工作有挑战性。 招聘中， 我
们还要求应聘者完成布置的任

务， 如果他能抽出几周的时间去
完成项目， 被录用后就不会再毁
约了， 签约率会提高， 未来的流
失率也会降低， 因此， 企业要充
分利用实习期考察人才。 当然，
企业需要根据完成项目的情况给
予奖励， 做到尊重劳动成果。

做好招聘
是留住人才的第一步

孙丰敏： 招聘需要与其他的
HR模块紧密结合。 如果人才的
流失率高， 需要分析原因。 如果
在培训、 薪酬等其他模块存在严
重短板， 也会影响招聘效果。 在
招聘方面 ， 最重要的是精准定
位， 判断自己的企业能否吸引这
样的人才， 然后再聘用， 这样的
招聘才有价值。

孙欣： 我对招聘经验的总结
是： 渠道为王。 企业选择什么样
的渠道， 决定了能引进什么样的
人。 招聘也是HR其他模块顺利
开展的前提。 只有对企业各部门
的人员引进制定一个高标准， 然
后按照公司的整体计划制定招聘
方案。 这样才能招到企业需要招
聘的人才。 否则， 其他模块做再
好也没有意义。


